

si l'on peut compter que les inclinations individuelles n'altéreront point dans l'âme des fidèles ce respect et cette obéissance, il n'en est pas moins vrai que ce respect et cette obéissance doivent être sans réserve et sans hésitation. Or il est incontestable que l'état d'esprit des fidèles influe sensiblement sur la promptitude et la perfection de leur obéissance. Si les esprits sont troublés par des influences anormales et inconsiderées, l'obéissance due à l'autorité même la plus forte et la plus incontestée en est forcément altérée.

Personne ne niera que la presse, durant ces jours de deuil et de joie successive, n'ait contribué en dernière instance par ses informations assidues et minutieuses, à mettre en relief la vérité et la sainteté de notre cause, quelles qu'aient été par ailleurs l'intention, l'exactitude et la couleur de ces informations sur la vie intime du Vatican. Elles ont fait assister le monde entier au spectacle admirable de la maladie et de la mort de Léon XIII ; elles ont, en un instant, rendu populaires les vertus et l'intelligence de l'homme élu par Dieu pour lui succéder.

Il y a là un véritable service qui mérite d'être apprécié. Le Vatican a droit de s'en réjouir, car en ouvrant ses portes à tout le monde, il a permis à de nombreux témoins de voir et de raconter les belles scènes qui viennent de s'y dérouler.

Le service de la presse reste réel, bien qu'il ait été parfois inconscient et mêlé de beaucoup d'inconséquences, d'inexactitudes et même de malveillance. Nous nous garderons donc de nous plaindre de la publicité consi-